

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**Abraham Madrigal Jiménez**

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,  
Y porque cobra **BARATO**.  
Y no habiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

**FARMACIA CENTRAL**

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

## Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Alverti B.  
Propietario.

## ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.  
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

### TARIFA:

Remitidos columna \$ 2.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

### Agentes.

Heredia..... Ismael García  
Alajuela..... Manuel F. Soto,  
Limón..... O. Heilbron.  
Curridabat..... Rafael León  
Cartago..... Jesús Salazar.  
Grecia..... Enrique Saborío G.  
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
Espana..... Benicio Mena  
Puntarenas..... Abel Frauceschí  
Montes de Oro..... Julio Martínez  
Puriscal..... Nicomedes Rojas.  
Juan Vías..... Macario Rivera  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Palmares..... Elías Carvallo  
Zarco..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Carlos Solórzano.  
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo  
Santa Cruz..... J. J. Caravaca  
Naranjo..... Pio Monge  
Atenas..... J. Carlos Carvajal  
San Marcos..... Juan M. Esquivel

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

### Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 36+.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

## A LOS ENFERMOS

¡YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol para la curación de la *tisis incipiente*, *bronquitis crónica*, *broncorrea*, *asma*, *tos*, *resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

**BANDEINA! BANDEINA!**

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia*, *espermatorrea*, *debilidad sexual* etc. Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

## PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del *ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## VUELVE LA GUERRA!

¡GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestle" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frezcos á 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famoso!, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á \*La Bicicleta\* que estamos propuestos á vender barato. Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco; ¡probadlo! Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

## Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

## DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

# Cuentos del domingo

NOVIEMBRE 6 DE 1898



La noticia extraordinaria.

ENTROPÓFAGOS POR CASA DEL BARRIO.—  
Escenas africanas.

OR aquel entonces solía yo entusiasarme al leer el relato de los viajes de los Livingstone y de los Stanley, y el único ideal de mi vida era poder ir á visitar alguna tribu de antropófagos.

Supe entonces que el doctor Pionnier, célebre conferenciante, tres veces premiado por la Academia de Ciencias, iba á partir para el Africa Central, encargado de una doble misión, geográfica y humanitaria. Se había hecho un llamamiento á todos los jóvenes de buena voluntad, poseedores de una salud robusta y de tres mil francos para hacer frente á los gastos de expedición. El doctor Pionnier reunió así siete jóvenes de excelente familia que llevaron veintinueve mil francos.

Como era un perfecto caballero, los empleó dinmeiatamente en pagar algunas deudas de juego que tenía.

Según los prospectos, después de haber abonado los tres mil francos, nuestro viajero quedaba pagado en primera clase desde Marcella hasta Zanzibar. Pero el mismo día de la partida el Doctor Pionnier tuvo una larga conferencia con el Capitan del vapor "Ville d' Auberlillers."— Luego nos explicó que un viaje demasiado confortable nos prepararía mal para soportar las fatigas de la expedición. Así es que dormiríamos con la tripulación y prestaríamos pequeños servicios á bordo, ora en la máquina, ora en la cocina.

Llegamos el día 16 de Abril á la bahía de Zanzibar. El doctor Pionnier nos hizo un nuevo pedido de fondos y reúnimos, vaciando nuestros bolsillos, la cantidad de siete mil setecientos francos, con los cuales, el jefe de la expedición pudo pagar nuevas deudas de juego contraídas á bordo.

El sultán de Zanzibar, muy sensible á nuestra visita, nos invitó á comer y obsequió al doctor Pionnier con un bote que se podía desarmar y que había de servirnos para cruzar los ríos. Luego nos dió una escolta de doce negros, rapé y muchos ricos regalos, entre los cuales figuraban quince pares de alpargatas.

Contando á los hombres que habían ido con nosotros á Europa, éramos nos veinte blancos. Tomamos cada uno un pedazo del bote que se podía desarmar,

y alegremente nos pusimos en marcha hacia Bagamoyo.

La disenteria hizo muchas bajas entre nosotros. Mas seguimos adelante contentándonos con llevarnos el tabaco y el pedazo de bote de todo el que caía en el camino.

Desgraciadamente, varios pedazos del bote se extraviaron, y cuando quisimos armarlo faltaba la mitad del casco. Por otra parte, no debía de estar completo cuando nos le había dado el sultán, pues éste en toda la costa oriental tiene fama de ser gran embustero y muy bromista.

Llegamos muy oportunamente á Yrantuni, pequeño reino situado entre Bagamoyo y Mocapu (8° de latitud sur). El rey de Yrantuni había residido largo tiempo en París.

Como los habitantes de Yrantuni no eran antropófagos, nos vimos obligados á seguir viaje tierra adentro con el fin de poder llevar á cabo nuestra obra civilizadora.

En los primeros días de Junio llegamos á Kakoma. Desgraciadamente los habitantes acababan de ser convertidos al régimen vejetariano.

Preguntamos á Kahuele, el rey del país, si le gustaba la carne humana, y nos contestó que le repugnaba.

Llegamos por fin á la gran extensión de tierras que se halla entre los lagos de Tanganka y de Victoria Nianza.

Las aldeas y parajes poblados escasearon.

Recorrimos más de 50 millas sin encontrar un solo ser viviente.

Nuestras provisiones iban agotándose.

El agua no faltaba por fortuna. Pero ninguna planta comestible crecía en aquellos parajes y no se encontraba casa alguna.

El 18 de julio, á la tarde, había ya treinta y seis horas que no habíamos comido nada.

El doctor reunió á todos los blancos; en un sombrero se puso unas cuantas fichas, cada una de las cuales llevaba escrito el nombre de un negro.

El primer nombre que salió fué el de un guía ya viejo, que prestaba servicios á la expedición.

Se procedió, pues, á un nuevo sorteo, en atención á su edad avanzada y á la probable dureza de sus carnes.

Al fin la suerte designó á un joven negro llamado Cucú. Era robusto y de estatura elevada. El doctor, excelente cocinero, se encargó de condimentarlo.

Todos los expedicionarios, servidos abundantemente, repitieron

de aquel plato. Cucú nos alcanzó para tres comidas.

A medida que nos íbamos internando en el país, encontrábamos algunas aves. Pero era muy difícil cazarlas y luego es siempre imprudente comer la carne de animales que uno no conoce. Descuartizamos un segundo negro el 29 de julio por la tarde y luego, con excepción del nuevo guía, nos comimos á todos los de la escolta. Afortunadamente íbamos á llegar regiones habitadas y podríamos encontrar nuevos negros.

Después de algunas semanas de marcha llegamos á Musumbá, en el Estado libre del Congo.— Jamás expedición alguna se había efectuado en estas circunstancias tan favorables. Todos estábamos gruesos y rebosando salud. Sin duda habíamos encontrado el alimento que conviene para soportar el clima del Africa Central.

A nuestra vuelta á Europa, nos obsequiaron con distinciones honoríficas de todas clases y el doctor Pionnier, desde su primera conferencia, destruyó para siempre esa opinión estúpida, arraigada en la multitud, según la cual no se encuentran ya antropófagos en el continente africano.

TRISTAN BERNARD.

## LA NUEVA PRENSA

### Efeméride gloriosa

PERO DESGRACIADA

(7 de Noviembre de 1889)

Oh sublime locura de un pueblo sediento de libertad y justicia!

Tenemos presente aquella noche de salientes recuerdos, cuando la policía, es decir la fuerza pública que el pueblo costea para custodia de su vida, de su hacienda y de su honra, se lanzó á la calle para imponerse á la opinión pública, creimos que las esferas temblaban y que se cometía en ese momento crimen de lesa soberanía, que el Pueblo había de vengar mezclando su sangre con la de sus opresores.

—Pueblo! clamó potente la voz de un hombre que nos electrizaba con la austeridad de su doctrina.

Pueblo! quieren arrebatarnos vuestra conquista, quieren con la vida arrancaros el triunfo legítimo que habéis obtenido en las urnas.... Sus! á ellos....! Empuñad el machete que vuestros brazos de trabajadores están habituados á manejar, y probemos cuánto puede un pueblo

cuando realmente quiere ser el Soberano!

Y dos horas después, á veintidos kilómetros en derredor de San José, todas las campanas tocaban á rebato y trepidaba el suelo á compás de la carrera de pelotones de grupos, de individuos que de todas partes aflúan resueltos, firmes, sin miedo. Y Rafael Iglesias el jefe, el alma de aquella memorable locura, aparecía ante nuestros ojos con la aureola de lo grande! Su estatura crecía.

El Derecho, la Constitución, la Soberanía popular, los mirábamos encarnados en él, y prestaban á su voz sirenaica, ecos de trueno, vibraciones de elocuencia subyugadora, que enardecía á la multitud.

Por qué, pues, el adalid quiso descender de esa eminencia magnífica sobre la que se destacaba su personalidad colmada por las auras de la popularidad?

Oh Misterios del corazón humano!

Verdadero error cometen los pueblos endiosando á un hombre.

La idea, he ahí lo que merece el culto del pueblo.

El hombre, he ahí el ser variable, petulante y engañador: unir á él el destino de un pueblo, abdicar la soberanía en su favor, es estar demente!

Apóstol y apóstata, he ahí los extremos entre los cuales fluctúa la humana criatura.

Ayer su presencia infundía aliento, entusiasmo y amor; hoy, al mirarle, se quisiera ser pantera para luchar con él.

¿Por qué?

¿Qué causas determinan este fenómeno?

La esencia misma de la humanidad, la naturaleza.

El viajero incauto, cansado y sediento, duérmese á la sombra del Manzanillo.... y si despierta, moribundo, abotagado y se da cuenta de lo que le sucede, revuélvese furioso contra el árbol asesino, traidor, que el destino situó, con hermoso follaje, en medio del arenal caluroso para atraer al incauto viandante.

El ídolo humano sujeto está á las mudanzas de su naturaleza y es como la sombra del manzanillo.... fron-

da lozana, arrulladora y verde; pero guay del que se fia!

Al fin y al cabo el árbol no es el culpable sino la imprevisión del que á su sombra se ampara y la indolencia para cortarlo de raíz de la orilla del camino de las carabanas.

El 7 de Noviembre de 1889 al lanzarse la policía á la calle sosteniendo un régimen político que sindicábamos de imposición grosera, provocó la ira del Pueblo y su tremenda protesta.

¿Y qué ganó ese Pueblo? Que luego, á cada momento, bajo cualquier pretexto, esa misma policía le acuchilla, le mata, le encarcela, le apalea.... porque quiere usar de su derecho, de su soberanía.

Ahora nos explicamos por qué Voltaire, el gran observador, prorrumplía en carcajadas diabólicas.

Y sin embargo.... aun pensamos más en agravios y rencillas que en la unión de fuerzas. Nos vemos débiles, impotentes, escarnecidos y aun deseamos figurar entre los verdugos para escarnecer á los otros, ¡miseria humana!

Al hombre de hoy le odiamos más por haber sido nuestro ídolo de ayer, y en vez de aprovechar las lecciones de la experiencia, en vez de ser patriotas de veras, en vez de ser hombres.... aun estamos supeditados, influenciados, inclinados á transigencias en vez de erguirnos varoniles demostrando á la patria que "los dioses se van".... y que nuestra conciencia entra de lleno en el culto de la idea, en el sostenimiento del derecho, derribando con fuerte brazo las estatuas de oro alzadas sobre pedestales de arena!

## CORRESPONSALES

De Heredia

V—RIPIOS.

2ª parte.

(Continúa).

Amable lector, por respeto á ti, si eres republicano, te consideramos trabajando para vivir y viviendo para sufrir, por compasión si eres civilista oyéndote decir que me pongo colorado.... por eso, por eso te mandamos estos ripios á poquitos no sea que la dosis demasiado grande vaya á causar un desmayo angustioso en el débil organismo de muchos temperamentos nerviosos.

Está á la puerta la división de la grey asomando su cómica nariz de-

seosa de hacernos reir algún tanto, pero no, no sería justo... que salgan por derecho de sucesión los rípios "calles."

C. *Calles*.—Entran en dulce y ocurrente coloquio las calles heredianas.

C. Comercio. Hermanas, á mí con ser la más anciana de todas, comensaron á descuartizarme, no, á martirizarme, diánte, se me olvida esa palabra, á..... macadamizarme, la primera de todas y aur no veo trazas de mejorar de condición.

La Victoria. No, hermana, yo fuí la primera que martirizaron, como justamente dice su merced, y cada día deploro más la trasfiguración, pues á la verdad no salí muy bien librada. Todavía tengo en mi cara, frente á las escuelas, el signo de la desgracia: los transeuntes, mirándome coléricos, me llenan de maldiciones, dicen que soy la imagen viva del puntiagudo círculo, que impide el tránsito á la libertad.

C. de Moya (frente al llamado cuartel.) Es el caso, afligidas hermanas, que á mí me desempedrarón para martirizarme, y después de largo tiempo, todavía hoy sufro los insultos de quienes me reprenden por que es un rípio meterse en camisa de once

C. Comercio. Ay! hermanas!—Todas estamos á cual peor, pero es lo cierto que yo estoy más triste, pues mientras de una orilla he engordado, de otra he enflaquecido, á causa de un nivel de sección, el agua nunca se deposita, sólo donde lo cree conveniente; no hay caños que lleven la intención de perjudicar á mis amigas las casas y no se me llena el antojo de que neumáticos tipos, cubiertos de cintas, franjas ó galones, verdes, blancos, negros, amarillos, colorados, azules ó dorados, ó de cuantos colores tenga el iris, vengan á pasearse en sendas ó no sendas bicicletás sobre mis ajenas espaldas.

Oyendó este diálogo estaba otra calle, cuyo nombre no le es muy aparente, 200 varas al oeste del Parque Central, pobre víctima de la pasión de desempedrar, la cual protruimpió de esta mal rimada manera:

Si á mí me desempedrarón  
En tiempo de arbitrariedad,  
Fue para contarte la edad  
Qué dures, oh reelección!  
Gobernadores eternos  
Comandantes perdurables  
Y estas calles miserables  
Se van *ensemble* al bajo Averno.  
—Que sois de la imposición  
Paradero y conclusión.

La calle nueva á la salida de la ciudad es una verdadera trampa de incautos, en tiempo de invierno hemos visto ahí caballos y caballeros adorar el suelo, sin mérito de la aventura.

D. Y venga la deseada *División de la Grey* que como dijimos fué apacentada por el Patrón de carne.

Pero antes has de saber, lector carísimo, que de los famosos 24.000 en sólo Heredia eran cuarenta y ocho mil, tres cuartos y medio, sin contar un montón de uñas, que sólo pueden hacerse pesadas en la balanza de San Lucas (no evangelista) y tienes el caso de que á pesar de ser 48.000 y las fracciones, en esta populosa Heredia, hoy están dando sublime ejemplo de fraternidad como te dijimos antes. La grey está revuelta... la división se hace sentir más que nunca y... qué amigos tienes Benita.

El Gobernador es malo, dicen por allá ciertos patriotas de los que figuraron en las *parrandas* electorales, y yo soy bueno, añade uno, pero yo soy mejor, canta otro, que le harán la guerra al tío albertuno y compare rafaéluno porque se lo figuran en la insula Barataria, y se la harán naturalmente hasta no cosechar la papa (tres divisiones).

Un pretendiente: Si llego á ser Gobernador, tú serás polizonte. Alto ahí! polizonte no. Agente principal.—Pr. Conque trabajas por interés?—Y usted?—Y yo?... Por ganar...? Por ganar republicanos?—Pr. No hombre, por ganar reales.—*Por no cuente con yo*.—Pr. Vaya hombre, pues te dejo de Agente Principal. Entonces si *acepto* (Patriotismo!)

Este comandante no cae bien, dice otro pretendiente; y yo caeré mejor (otra división.)

Este Juez es muy flaco, trabajemos por echarlo y reponerlo, (otra división.)

El partido civil fue muy ingrato porque no me eligió diputado, venguémonos con el Gobernador.

Yo no estoy contento así; quiero ser Inspector, por eso hice ciertas cositas el día que fue la comisión republicana de esta ciudad á San Ramón yo no pierdo lo que tengo bien merecido. (Otra división.)

Así está la grey, querido lector, hecha pedazos, aunque solo en Heredia son 48.000 de 24.000.

EL CORRESPONSAL.

Octubre de 1898.

## ESTATUTOS

DE LA

Sociedad de Temperancia

### CAPÍTULO VIII

De las faltas y castigos.

Art. 27.—Son faltas graves las omisiones en el cumplimiento de los números 1º, 4º, 6º y 8º del artículo anterior. Son faltas leves las infracciones á los demás números del mismo art. y mofarse de la Sociedad en conversacion ó de cualquier modo.

Art. 28.—Las faltas leves no traen aparejada pena alguna y se abandonan al criterio que informa la opinión.

Art. 29.—El que incurriere en falta grave queda sometido: 1º á corrección privada, 2º al apersivimiento y 3º á la expulsión.

Art. 29.—Tales penas se harán efectivas previa informacion sumaria (con audiencia del interesado, quien gozará del amplio derecho de defenza) por la Directiva, en cuanto á las dos primeras y por la sociedad, por dos tercios de votos, en cuanto á la última.

Art. 30.—El arrepentimiento del penado, manifestado *sinceramente*, es bastante para su reincorporación como socio—por mayoría absoluta de votos.—Esta mayoría se compone de la mitad y uno mas de los votos presentes.

### CAPÍTULO IX

De los hechos laudables y de los premios

Art. 31.—Se tienen por hechos laudables y que merecen estimación de la Sociedad, entre otros: a) la constante y puntual asistencia á las sesiones—b) los actos de liberalidad en favor de la sociedad ó de los socios necesitados—c) el prolijo y distinguido cum-

plimiento de los números 4º, 6º, 7º y 8º del artículo 26.

Art. 22.—Los premios son de 1ª, 2ª y 3ª clase: el voto de gracias, la inscripción del nombre en el cuadro de honor y la condecoración con medallas ó insignias especiales, con leyendas honoríficas. Son de la primera clase: el encomio de la buena acción hecho durante la sesión por la Directiva en presencia de su autor y la ocupación de asiento especial y honorífico, durante una ó más sesiones, sea de la segunda. La especial mención es de la tercera.

Art. 33.—El socio que se distinga por alguno ó algunos de los hechos indicados en el art. 31, debe ser premiado por la Directiva con premio de cualquiera de las tres clases indicadas en el art. anterior, tomando en cuenta la calidad y circunstancias del hecho.

Art. 34.—A más de los premios indicados, habrá el premio de "Virtud" que la Sociedad, por mayoría absoluta de votos, acordará en favor de quien haya realizado el acto más virtuoso de que se tenga noticia, en el lapso de tres años, desde la fundación de la misma Sociedad. El premio puede ser socio ó extraño. El Reglamento dará el detalle y modo de realizar este premio.

### CAPÍTULO X

Disposiciones generales.

Art. 34.—Tan pronto como esta sociedad se encuentre plenamente constituida, se ocurrirá al Supremo Gobierno para la aprobación de estos Estatutos y se la revestirá de personería jurídica y se la inscribirá en el Registro de las personas, conforme á derecho.

Art. 35.—Esta sociedad es por ahora de sólo varones y se extenderá por todos los cantones y distritos de esta Provincia y en las otras provincias de la República de Costa Rica, si Dios lo permite.

Art. 36.—Cuando sea muy numerosa, podrá dividirse en Centros, con su respectiva directiva, unidos por un Concejo Central, en la República; y por consejos particulares en cada provincia, donde halla varios centros.

Art. 37.—Lo referente á estos consejos será objeto de un apéndice á estos Estatutos, que se hará cuando llegue el caso.

### CAPÍTULO XI

Disposiciones transitorias

Art. 38.—Estos Estatutos comenzarán á regir tan luego como sean aprobados en sesión de la Sociedad. Incontinente, se procederá á elegir la Directiva definitiva, y la Provisional terminará en sus funciones una vez que se firme en el libro correspondiente el acta de instalación de la Sociedad se aprueben los Estatutos y se instale la Nueva Directiva.

### DIRECTIVA PROVISIONAL

|            |                       |
|------------|-----------------------|
| Presidente | Dr. Herman Schnitzler |
| Vocal      | Dr. Juan J. Flores    |
| Vocal      | Lic. Juan Fº González |
| Vocal      | Joaquín M. Flores.    |
| Secretario | Tranquilino Sáenz.    |

### NOTAS Y NOTICIAS

#### A nuestras

autoridades de higiene llamamos la atención acerca de lo que dice "La Prensa Libre" del sábado último relativo á mieles de café en los ríos Torres, María Aguilar

y de los infantiles bañistas de esas posilgas.

Aun es más grave el daño cuando las "acequias" que surten de agua los vecindarios de algunos barrios como el de San Juan, por ejemplo, se llenan de los hediondos y mal sanos recídnos de "los beneficios" de café.

Alguna vez el Municipio, creemos, dió severas disposiciones á ese respecto, hoy en desuso.

#### A todo señor, todo honor.

En nuestro editorial "La caridad bien entendida" incurrimos en una injusticia. No fué "La República" la iniciadora de la útil reforma ó cambio de las cartulinas por sumas destinadas á un fin piadoso. Lo fué "La Prensa Libre" que entonces pertenecía al simpático escritor y amigo nuestro Gral. Francisco Serrano. Tanto es así que consta en el número 1070 de ese popular diario fecha 21 de noviembre de 92. Un año después prohibió la idea "La República" á la que ayudó "La Unión Católica" y al tercer año continuó la obra "La República" sola. Que ésta y "La Prensa Libre" nos perdonen la involuntaria injusticia.

### GACETILLA

#### SANTORAL.

NOVIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Domingo 6.—San Severo, ob. y mr. san Leonardo, ob., discípulo de san Remigio, san Vinoco, abad, san Félix, mr.

Cuarto menguante á las 8 h. 35 m. de la mañana. De hoy al 12 habrá 2 días de buen tiempo y 4 de lluvias.

Suplicamos á los colegas que nos quieran favorecer con sus canges, ordenen á los circuladores dejar los ejemplares en las oficinas de "La Nueva Prensa", directamente. Ofrecemos reciprocidad.

En la calle de la Sabana hacen una zanja y amontonan las tierras removidas sobre la acera.—Oh talento!

Y en el rincón de Cubillos hicieron un caminito para pasar y es claro! Todos los animales pasan por ahí y está peor que antes, porque no le echaron una mala carretada de piedra que allí hay de sobra.

La Relojería y Joyería del hábil artista don Gregorio Soto, será trasladada á la casa de don Justo Quirós, junto al Carmen, donde estuvo "La Buenaventura."

Como se ve, el establecimiento prospera. La habilidad y hon-

## AVISOS NUEVOS.

 100 LIBRAS ESTERLINAS.

Se vende un giro á la vista, sobre Londres, por valor de cien libras esterlinas. En la oficina de este periódico se informará.

San José, 5 de Noviembre de 1898.

### PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

radez de su propietario lo merecen.

Don Cesario García se encuentra en esta ciudad, le saludamos. Es el propietario de la finca "La Confianza," cuya venta se anuncia en este periódico. Es pues ocasión de tratar con él directamente y hacer un negocio muy bueno.

Se vende la finca "La Constancia" en la línea, junto á Dos Novillos. Aquello es un pequeño paraíso.

Muy sano de clima: muy fértil es ese terreno.

Sesión de la Municipalidad de San José de 2 de Noviembre de 1898.

"Art. 6.—Teniendo en consideración: 1. Que la Empresa del Mercado de San José, sin conocimiento de la Municipalidad, ha elevado últimamente la tarifa para el cobro de los puestos en aquel edificio; 2. —Que estando pendiente en este Municipio la resolución de si aquella Empresa ha tenido ó no derecho para elevar la mencionada tarifa, no es dable á la Empresa cobrar sus alquileres con arreglo á sus propias decisiones. Por tanto, se resuelve: Prevenir á la Empresa del Mercado que continúe cobrando sus alquileres con arreglo á su tarifa antigua, mientras tanto se resuelve definitivamente la cuestión dicha. Se aprueba definitivamente este acuerdo y comuníquese al Administrador del Mercado. El Inspector de Rentas Municipales vigilará por el fiel cumplimiento del presente acuerdo."

### DR. MANUEL DE LAS CUEVAS

Médico Cirujano. Especialista en las enfermedades de la Infancia, Bronco-Pulmonares, Gastro-Intestinales y fiebres. Consultas: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 1 p. m. á 4 p. m. en su casa de habitación calle de la maravilla, contigua á la de D. José D. Frutos.—Alajuela.

### [Atención]

Un joven con buenas recomendaciones, ofrece sus servicios como dependiente de tienda ó vineraría. En esta Imprenta informará.

### EN HEREDIA

Fuegos artificiales de superior calidad. Eusebio Chaverri.

ESTANTES Y MOSTRADORES usados vende Francisco Laporte.

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotcito de terreno. En esta oficina informarán.

### NOVELAS DE ALQUILER.

en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

F. López García y H.

Avenida Central, O. n.º 184.

# La Perla Antillana

— GRAN JOYERÍA Y RELOJERÍA —

La novedad en relojes, y lo más usual en brillantes. Uso parisiense y londonense. Toda clase de prendas de mérito y de valor. Orfebrería en todo su alcance, con los mejores artifices europeos que han ingresado al país. Se compra oro en cualquiera forma, alhajas viejas, escarches ó perdnal de de minas, barras etc. Monedas nuevas, viejas, antiguas y antiquísimas. Toda clase de piedras finas serán bien estimadas en este establecimiento, tales como Brillantes, Rubies, Esmeraldas, Perlas.

Frente al Banco de Costa Rica

Esquina opuesta al Hotel de France.

## ZAPATERIA DE MODELO

### FRANCISCO FERRONI

—Calle 25 Sur, N.º 114 (cerca de la Soledad)—

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.  
Solidés y elegancia. Precios económicos.  
(Frente la Inspección de Hacienda)

## QUEMAZÓN.

JOYERÍA Y RELOJERÍA DE A. SÁENZ.

Como su propietario desea dedicarse á sus negocios de caballeriza establecidos en la 6.ª Avenida Oeste

### AVISA:

Que vende todas las EXISTENCIAS del establecimiento, INCLUSIVE EL MOVILIARIO y herramienta. A precios muy bajos pero AL CONTADO.

## NO HAY CRISIS!

Negocio excelente.— Venta en condiciones excepcionales.  
La más fértil de las fincas de Santa Clara.

### “La Confianza”

500 MANZANAS cercadas con alambre y dentro de ellas 120 de potrero con 62 cabezas de ganado de leche, escogido.  
56 manzanas de bananos de dos años y 12 manzanas de un año, todo limpio y muy bueno.

500 árboles de hule de cosecha.—2,000 laureles para aserrar.— Casa de habitación, amplia, cómoda, higiénica, fresca. Estación de primera, buenas aguas, situación envidiable, cerca de “Dos Novillos”, lo más sano de la línea. Liberalísimas condiciones para el comprador.

Entenderse en “La Librería Moderna” con don Antonio Font.

## Sal de Marquilla

QUESOS CREMA DE LA CREMA  
Canfin

Y UNA INFINIDAD DE ARTÍCULOS FRESCOS Y BARATOS, TIENEN

S. FERNÁNDEZ Y Co.

PRECIOSA FINCA.

Carretera Nacional, á 1500 varas de San Mateo. Las Ramadas. Buenas aguas. Clima delicioso. 70 manzanas: 25 potrero de ajengibrillo, 22 de repastos, el resto de montes; “mucha fruta”; aguadas permanentes por todas partes. Dos buenas casas, cómodas, una de doce varas por cinco, la otra de seis por cinco, con sus aleros y corredores, cubiertas con teja de barro; muy frescas. Se vende BARATA. Entenderse con su dueño en San Mateo.

FRANCº CORDERO.

### VENDO

el mejor terreno: margen izquierda del Reventazón: libre. Con un buen contrato para la siembra de cacao por 20 hectáreas. El terrono 360 hectáreas. Entenderse con

Tito Vargas Castillo Cuesta de Moras

### AVISO!

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Antonio Bazo, en el Mercado.

### MAXIMILIANO FEBLES.

Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA “EL PORVENIR”  
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA  
de  
LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

### “EL DESCANSO”

de José Ramos.  
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.  
Avenida 7.ª, Oeste.—N.º 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS  
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.  
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

### B. CHERRY,

Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

### “BARBERÍA ESPAÑOLA”

de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N.º 364, (frente á la oficina de “La República”).

### BARBERÍA POPULAR

de Mariano Solano y Hn.º; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de “Cuesta de Moras”

### SE ALQUILA

una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n.º 526.—F. M.º Castro.

### LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

### V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjanse casa de F. Laporte.

### RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

VARAS Hasta de 17 metros de largura, propias para andamios vende Carlos Alvarado G.

### DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 50 varas al N. de “El Cometa”.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

### SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

### Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.  
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.  
Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.  
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.  
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.  
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.  
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

### DR CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

### NOVEDAD.

Taller de Carpintería.  
A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

### Análisis químico oficial de la

“EMULSIÓN de SCOTT.”

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfatos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfatos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

Exquisitos Olores

“BOUQUET  
CHOISI”

Perfumes para el pañuelo

NUOVA CREACION

E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Angoulême — PARIS

## MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuada han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz que la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y resque de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la paz se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos

de GRIMAUDT y C.º

JABON SULFUREO contra los gonorreos, las uretritis y efervescencias que se halla en el cuerpo.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tina, el pitiriasis de cuero cabelludo.

JABON de PROTIO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los sarpines, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON de ACIDO FENICO, preservativo y antiépidémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

## KANANGA del JAPON

RIGAUDY y C.º Parfums

Proprietarios de la Real Casa de España

8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tónico de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

LOMBRIZ SOLITARIA  
CURACION CERTA  
en 2 HORAS con los  
GLOBULOS SECRETA  
Farmacéutico, Laborato y Premio  
EXPOSICION INTERNACIONAL  
1889 POR LOS HOSPITALES DE PARIS  
Depositarlo en COSTA RICA: Dr. DON P. VALVERDE